

El viaje regio Y EL GOBIERNO

No tenemos todavía datos bastantes para formar juicio exacto del incidente que ha dado lugar a la retirada de los corresponsales madrileños del fuerte de San Cristóbal, donde habían sido admitidos en virtud de permiso escrito concedido por el ministro de la Guerra.

No cabe dudar de la fidelidad del relato en cuanto a la manera de desarrollarse el hecho principal, de que por separado damos noticia, según lo manifestado por los corresponsales.

Por lo que a éstos se refiere, tratándose de una cuestión de decoro personal, en que nadie puede ser juez más que las personas a quienes afecta, y adoptada la resolución que consideraron más conveniente, no hay para qué volver sobre el asunto. Pero envuelve también lo ocurrido una cuestión de interés público, y ante esta consideración no podemos guardar silencio.

Desde luego salta a la vista, examinando sin prevención los datos que poseemos, que sólo una mala inteligencia puede haber dado lugar al giro que han tomado las cosas.

Cualquiera otra interpretación sería tan contraria a los dictados del buen sentido y a los más elementales principios porque se rigen los Gobiernos constitucionales, que había que rechazarla por inverosímil.

Esta impresión, que desde luego produce el examen de los hechos publicados, resulta confirmada por la manera como el mismo general Weyler aprecia el incidente.

En efecto, según telegrama del ministro de la Guerra, recibido esta mañana por el Gobierno, el general Weyler, después de dar cuenta de la salida del Rey para Vitoria, agrega que no tiene lo ocurrido en el fuerte de San Cristóbal la importancia que se le ha atribuido, habiendo sido producto de una mala inteligencia, que no pudo deshacerse por haber llegado él tarde a dicho fuerte.

Este despacho, que indica desde luego la existencia de una explicación satisfactoria del ruidoso incidente, quita a éste la importancia que de otro modo hubiera podido alcanzar en el orden político, siendo de esperar también que una vez debidamente aclaradas las cosas, lo reconozcan así aquellos de nuestros compañeros que por de pronto han tenido que sufrir las consecuencias del error cometido.

En cuanto a la doctrina constitucional que recuerda *La Epoca* escribiendo en su artículo de fondo, que «cuando los Reyes viajan en la plenitud del ejercicio de sus funciones, cuando van como tales Reyes y como Reyes son recibidos, no ya el acuerdo del viaje, no ya su desarrollo, sino todos, absolutamente todos sus detalles, han de llevarse a cabo por el Consejo y bajo la responsabilidad de los ministros», ya EL CORREO había dicho anteriormente que esto era lo único admisible. En nuestro número del 16 del actual, decíamos al dar cuenta de los rumores de intrusiones que entonces circulaban:

«Nosotros creemos que el Gobierno no habría de permanecer indiferente ante una cuestión de la importancia que en el orden internacional entrañarían, de ser ciertas, las ingerencias a que se alude. El único poder responsable de los actos del Rey es el Gobierno, y por tanto no puede admitirse que otras personas que los ministros tomen sobre sí el resolver en materias que son de la competencia de aquéllos.»

Esto mismo es lo que el Gobierno entiende, y de ahí la falta de fundamento de las censuras de *La Epoca* al suponer que el Sr. Sagasta sostiene criterio distinto.

San Sebastián

Los vecinos de Campocebrado.

San Sebastián 19.—Ayer fueron a Zarauz, con objeto de visitar a la condesa de Santa Coloma, al alcalde y el secretario del Ayuntamiento de Campocebrado, pueblo que, como se recordará, fué desahuciado, viviendo en la actualidad al aire libre.

Trataban de exponer a la condesa de Santa Coloma la angustiosa situación de aquel vecindario, que se halla sumido en la más angustiosa miseria, padeciendo hambres por la falta de recursos para llevar víveres. A causa de la miseria y de la falta absoluta de higiene en que viven, se teme que se

desarrollen enfermedades y epidemias que tengan graves consecuencias.

El alcalde y el secretario no pudieron lograr sus propósitos, porque la condesa no los recibió.

Hay un ido a Miramar, con objeto de entregar a la Princesa una exposición solicitando auxilios.

Créese que les atenderá. La mayoría de los vecinos se han dispersado por los pueblos cercanos en busca de refugio, quedando Campocebrado completamente desierto. Al relatar esto, el alcalde lloraba.

Paseo

Esta tarde ha dado un largo paseo por el camino de Pasajes la Princesa de Asturias, acompañada de la duquesa de Moctezuma.

El embajador del Japón

Esta tarde conferenció brevemente con el ministro de Estado el embajador japonés Sr. Akabane.

El embajador entregó al duque de Almodóvar varias fotografías del príncipe Komatsu, las cuales están dedicadas a D. Alfonso XIII por este personaje japonés.

Las citadas fotografías serán entregadas al Rey tan pronto como regrese a San Sebastián.

El tiempo

Hoy se han recibido aquí dos telegramas del vicario de Zarauz. En el primero anunciaba una gran borrasca; pero en el segundo comunicó más tarde que el centro de la borrasca había desaparecido.

Para obsequiar a los Príncipes.

El Ayuntamiento ha celebrado sesión. Después se reunió la junta municipal y acordó conceder un crédito de 20.000 pesetas para obsequiar a los Príncipes y personajes que vengan a San Sebastián.

Desgracias

En Urnieta se bañaban dos novillos oblatos. Uno de ellos perdió tierra, y cuando pudo prestarsele auxilio, era ya cadáver.

—En el caserío de Vergara, estando el anciano de sesenta años Sebastián Alverdi ordenando una vaca, se hundió la techumbre, quedando sepultado dicho anciano.

—Esta tarde se cayó desde el muelle a la dársena un niño de corta edad.

Fué salvado por el marinero Pedro Chafares, cuando aquél se hallaba en inminente peligro de morir ahogado.

La banda municipal

La banda municipal se ha inscripto para tomar parte en el concurso de Dax, que se celebrará el 1.º de Septiembre próximo. La sustituirá durante su ausencia una banda particular.

Viaje del Rey

Visita al fuerte de San Cristóbal.—Retirada de los periodistas.

Al visitar ayer el Rey el fuerte de San Cristóbal, se produjo un incidente que motivó la retirada de los periodistas, y que relata de esta manera el corresponsal de *La Correspondencia*:

Pamplona 19 (3'30 tarde).—Esta mañana a las ocho subimos al fuerte de San Cristóbal, adelantándonos el Rey, que salió media hora más tarde.

Ibamos provistos de autorización escrita, que el ministro de la Guerra tuvo la bondad de facilitarnos el sábado.

Esta dice así: «Permitase la entrada en el fuerte de San Cristóbal, durante la visita regia, al señor García Plaza y seis personas que le acompañan.»

Pamplona 17 de Agosto de 1902.—Weyler.

Al llegar a la puerta del fuerte el cabo de guardia nos preguntó si teníamos permiso del capitán general.

—Del capitán general, no; del ministro de la Guerra, sí.

Y le enseñamos el documento, ante el cual dijo:

—Pasen ustedes.

Al llegar a la poterna, en la cual había un general de brigada con su ayudante, nos recogieron el pase y se le entregaron al general Linare, que se encontraba en el patio con unos 50 jefes y oficiales.

El general Linare lo leyó y ordenó que pasáramos.

Entramos de prisa, porque el Rey estaba llegando, y después de saludar al general le preguntamos dónde debíamos colocarnos para no molestar ni ser indiscretos.

—Aquí mismo, entre los oficiales—nos contestó.

Momentos después entraban el Rey y el Príncipe de Asturias.

Cuando S. M. se dirigió a la capilla, subiendo una rampa y nos vió ocupando modestamente la última fila, le saludamos y nos contestó afectuosamente.

Inmediatamente se detuvo el Rey habló con el general Linare y a continuación se dirigió a nosotros un teniente coronel de Estado Mayor, quien nos dijo:

—S. M. espera que, no obstante la autorización del general Weyler, se retiren.

—En el acto—le contestamos todos,—y nos retiramos.

Al salir del fuerte entraban el general Weyler, el general Pacheco y el Obispo de Pamplona.

El ministro de la Guerra y los corresponsales.

Los corresponsales visitaron luego al general Weyler. El de *«El Imparcial»* da cuenta de la entrevista en los siguientes términos:

«Los corresponsales que fuimos al fuerte de San Cristóbal, hemos visitado a Weyler esta noche para despedirnos de él y darle gracias por la autorización que nos facilitó y que ha motivado el conflicto.»

Weyler deploró lo sucedido y nos rogó le hiciéramos una relación exacta de ello.

Ss la hicimos tal como la hemos telegrafado, y Weyler nos preguntó:

—¿Pero Vds. dijeron que yo los había autorizado?

Contestándole:—No solo lo dijimos, sino que mostramos el documento.

El general llamó un momento y luego dijo:—En cuanto llegue a Madrid trataré esta cuestión, y espero que en el próximo viaje no tendrán ustedes ninguna clase de dificultades.

Weyler yo ha dicho ni más ni menos que lo consignado, mostrándose afable como siempre, dentro de su reserva; pero no faltan quienes dicen que está verdaderamente disgustado con lo ocurrido.

Protesta de los representantes liberales.—El gobernador y el alcalde.

Pamplona 19.—Los senadores y diputados liberales navarros, después de ir tres veces a ver al general Weyler, sin encontrarle, le dejaron una carta haciendo constar su protesta ante el Gobierno, por los procedimientos seguidos por los funcionarios palatinos en cuestión de audiencias, no obstante haberseles dicho que el ministro de la Gobernación ha manifestado que el Gobierno está en un todo con los representantes del partido liberal navarro.

El alcalde ha reiterado la dimisión sin explicaciones que quiso dar a la junta directiva de la Cámara a visitar al

alcalde. El gobernador ha de

la Cámara de Comercio, y le envió a la junta directiva de la Cámara a visitar al

alcalde.

Recepción de corporaciones.

Pamplona 19.—Esta mañana se anunció que el Rey recibiría en audiencia, a las tres de la tarde, a todas las corporaciones que la hubieran solicitado.

La audiencia comenzó a las tres y media. Se presentaron ante el Rey los representantes en Cortes de Navarra, el Ayuntamiento y la Cámara de Comercio de Pamplona.

Al recibir el Rey a las comisiones indicadas, dijo que consideraba necesario, como medida higiénica, el derribo de las murallas, y que abogaría por ese asunto tanto como por el de abono de los ministros e indemnizaciones de la última guerra civil, cerca de su Gobierno.

Acompañaban a la comisión del Ayuntamiento de Pamplona, que entregó al Rey un Mensaje pidiendo el derribo de las murallas, representaciones de los centros populares y diferentes alcaldes, entre ellos el de Tudela, D. Anselmo Blanco, quien se hizo intérprete de la gratitud del pueblo que representaba a la Reina madre, por haber patrocinado las obras de encauzamiento y desviación del Ebro.

El alcalde de Pamplona había invitado al Sr. Santesteban, diputado provincial por Puento de la Reina, a que acompañase a la comisión a entregar el susodicho Mensaje.

El Sr. Santesteban, que es carlista, replicó:—No puedo aceptar esa invitación por razones políticas.

Los secretarios de Ayuntamientos

Mientras se verificaba la recepción, se reunieron los secretarios de los Ayuntamientos de Navarra, y acordaron dirigir un Mensaje de gratitud a los Sres. Moret y Ruano por haber publicado en la *«Gaceta»* el reglamento de secretarios de Ayuntamiento.

Corrida de toros

Pamplona 19.—Terminada la recepción, el Rey se dirigió a la Plaza de Toros. La Plaza estaba completamente llena.

Los antepederos de los palcos estaban adornados con escudos y banderas nacionales.

Algunos ostentaban preciosos mantones de Manila.

En el ruedo hay un círculo de diversos colores, en cuyo centro están las cifras de D. Alfonso XIII dentro de un rombo, y a los lados rectángulos que contienen flores de lis.

En un círculo se lee la siguiente inscripción: «A S. M. el Rey D. Alfonso XIII.—Pamplona.»

El conjunto semeja un bonito tapiz.

Llegaron el Rey y el Príncipe de Asturias a las cuatro en punto y se les tributó una gran ovación.

El público, de pie, aplaudió a S. M.

El Rey sentó a su derecha al alcalde de Pamplona, valiéndole este acto un aplauso general.

Tres músicas tocaron la Marcha Real. El ministro de la Guerra se sentó a la izquierda del Príncipe de Asturias.

Durante la lidia una banda de gaiteros tocaron diferentes composiciones, entre éstas el «Guernicaco Arbola», que el público coreó.

Lagartijillo y Bomba brindaron la muerte de sus primeros toreros al Rey. Este obsequió a Lagartijillo con una botanadura de Eibar, y a Bomba con un afilador de corbata.

El público pide otro toro.

El alcalde conferenció con el Rey y S. M. le concedió.

La música toca aires del país.

En un tendido apareció un cartelón que dice:

«La aspiración del pueblo es el derribo de las murallas.»

La comisión de Zaragoza

Pamplona 19.—Además de las audiencias anteriores, el Rey concedió una a la comisión del Ayuntamiento de Zaragoza, la cual invitó a S. M. a las fiestas del Pilar.

El Rey dijo que visitará a Zaragoza, pues tiene deseos de conocerla; pero no designó la fecha.

Los periodistas de San Sebastián.

Pamplona 19.—Los periodistas de San Sebastián han telefonado a los corresponsales madrileños en el viaje, rogándoles, en caso de retirarse, avisen la llegada a la capital de Guipúzcoa, para recibirlos con música.

En Burgos.—Alocuciones del alcalde.

Burgos 19.—El alcalde ha dirigido al pueblo una patriótica alocución en que dice que espera que los hijos del pueblo castellano recibirán al Rey con el respeto, cariño y adhesión que se deben al soberano.

«Es preciso—añade textualmente la alocución—que en esta noble y heroica ciudad, patria del Cid y de tantos varones ilustres que esmaltaron la historia con sus hechos insignes, no se oiga más rito que el unánime de «Viva el Rey!», porque honrando al jefe del Estado nos honran a nosotros mismos y continuamos la leyenda histórica que presenta a Burgos como cuna de la fidelidad castellana y modelo de hidalguía en sus sentimientos para con el Monarca.»

El alcalde ha publicado además una nueva alocución, invitando al vecindario a iluminar y engalanar las casas.

En el Ferrol

Ferrol 19.—El Ayuntamiento ha celebrado una reunión para tratar de los festejos que han de hacerse con motivo del viaje del Rey.

Se iluminará la bahía y en la iluminación tomarán parte los vapores y toda clase de embarcaciones, a cuyo efecto serán premiadas las mejor engalanadas.

Habrán serenata marítima, retreta y misa de campaña, y reparto de limosnas a los pobres.

En Andalucía

Cádiz 19.—Con motivo del anunciado viaje a ésta del Rey, se han celebrado reuniones de comerciantes, industriales, Juntas de centros y de autoridades, acordándose diversos festejos.

El Ayuntamiento ofrecerá al Rey un banquete.

Habrá iluminaciones, músicas y funciones para una infantil de marinería.

Los concejales costearán los gastos del banquete y otras fiestas.

La Compañía Trasatlántica costeará los festejos que se verifiquen en el día.

También la Cámara de Comercio tomará parte en los festivos regios.

BIARRITZ

«Saison acabadbrante.—Los Casinos.—Una pregunta.—Invasión de la galantería.—Los automóviles.—Tiple, tenor y «maleta».—«Rien ne va plus».

Las estadísticas, la crónica y lo que «entra por los ojos», demuestran hasta la evidencia que la temporada veraniega de 1902 será memorable en la historia de Biarritz.

El telégrafo funciona constantemente y los dueños de los hoteles quisieran que el cuadro marcador de las habitaciones de los mismos pudiera multiplicarse por 10 ó por 20 para atender a los pedidos.

Tendremos una epidemia y de las más peligrosas. La que produce la fiebre comercial cuando asoma las narices ese monstruo que se llama el monopolio. En honor de la verdad, debe decirse que no son muchos los que abusan de la situación, pero hay algunos.

La equidad y la justicia tendrían derecho quizás a pedir los nombres de los implacables especuladores, pero su insignificancia les absuelve de tan enorme pecado, y además, no es conveniente correr el riesgo de actuar como reclamo.

Los Casinos luchan para atraerse las simpatías del público. Boulant ha echado el resto, como suele decirse, logrando que la partida de «baccarat», llave de la bóveda, funcione por todo lo alto, desde el 1.º de Agosto, cosa que no se había visto hace muchos años. Las funciones de teatro presentan grandes atractivos. El día 15 se representó «Le chemineau», de Richepin; anoche «La robe rouge», y para mañana miércoles se anuncia «Le billet de logement», comedia del género archisugestivo que, traducida al italiano, hizo durante la primavera última las delicias de los aficionados a los juegos «verdés» de la Comedia.

En el Casino municipal se bate también el cobre, y después de «Les deux écoles», cuyo principal personaje fué caracterizado por el célebre Brasseur, vendrá la inauguración de la temporada lírica con la ópera «Faust» y «Pepin Cadet», que es la obra escogida para su «tournee», por la compañía que dirige el actor M. Gallpau.

Y a propósito de cañonazo, es decir, de representaciones teatrales:

En Biarritz se encuentra desde hace algunos días la encantadora y notabilísima «diva» Regina Pacini, que acaba de hacer una «season» espléndida en el teatro Covent Garden de Londres.

«Por qué no aprovechan la ocasión los mencionados Casinos para hacer oír a la ideal Rosina, cuyo nombre es una garantía para el éxito artístico y pecuniario?»

Hámedo tanto en la nariz que las «etoilles» de limitados y mortecinos reflejos no quieren que brille sol alguno, para no quedarse en la sombra ó por lo menos en la penumbra.

El arte no tiene nacionalidad, pero sí una buena dosis de egoísmo.

Las noticias que se reciben de París y de otros puntos, coinciden para afirmar que la cantidad de «belles petites» que se disponen a invadir la playa de Biarritz, es monstruosa.

Todas ellas vienen armadas de punta en blanco con sus más elegantes «toilettes», sus más irresistibles sonrisas y otras cosas más... «cécivvas», para recoger todas las migajas que caigan en el festín de madame la Gagnote.

Las gentes timoratas espontan la invasión galana poseídas de un terror indescribible; pero, animadas del natural arranque de defensa, se codearán con las bellas pecadoras para arrancarles su presa de oro, de carne ó de ambas cosas juntas.

Los automovilistas no escarmentan, y prefieren morir estrellados contra un árbol u otro obstáculo cualquiera, a dar su brazo a torcer reconociendo que son una calamidad pública.

El automóvil podrá representar un progreso; pero, hasta ahora, no ha tenido otra aplicación que la de convertirse en un «sport» peligroso para el que lo practica, y para el que, por efecto de la absurdidad imperante, tiene que aguantar las criminales locuras de los que usan patente de cuerdos, cuando en realidad son dementes que gozan de libertad completa en ese gran manicomio internacional de la «high life» moderna.

No pasa un solo día sin que ocurran desgracias horribles, motivadas por ese afán de correr por carreteras, caminos vecinales

y por las calles de las poblaciones, usando velocidades de ciento y más kilómetros por hora y cubriendo la incomodidad y el cansancio con la máscara del amor propio; porque únicamente a los que se hallan bajo el influjo de una aberración semejante, se les ocurre viajar de un modo que equivale a ir en el subexpreso, ocupando la plaza del maquinista ó del fogonero.

En todos los países civilizados, debieran los gobiernos ponerse de acuerdo é imponer una fuerte contribución a los automovilistas. Con el producto del impuesto, podrían construirse carreteras especiales para que los aficionados «enragés» al «sport» de referencia, pudieran permitirse todo género de atrocidades y aniquilarse mutuamente, sin que nada les sirviera de estorbo y sin que hiciesen pagar al prójimo las consecuencias de sus velocidades.

En la Plaza de Toros de Bayona cometióse anteayer otro crimen artístico de los que ahora se usan para alcanzar grandes resultados de taquilla.

Causa verdadero asombro ver cómo grandes y prestigiosos artistas se prestan a prostituir su arte exhibiéndole en el mismo lugar donde se celebra el repugnante espectáculo que le da el ingenioso Pepe Navarrete llamaba la «Fiesta de los Mondongos».

La ilustre cantante Charlotte Wyns y el notable tenor Saleza, cantaron la ópera «Carmen», figurando en el reparto de esta hermosa creación del inspirado y malogrado Bizet, un torero de ínfima categoría que «mechó», más bien que mató, un toro para terminar aquel bochornoso espectáculo.

Los empresarios llenaron sus bolsillos de dinero, contando con que el público seguiría siendo merecedor de aquel calificativo que le dió el gran Lope de Vega. El Arte debió cubrirse el rostro para no ver reunidos en desconsolador conjunto, a una triple, a un tenor y a un «maleta».

«Ruede la bola, ó mejor dicho, ruede el dinero, que aquí es redondo y tiene la estructura del oro acuñado. Y termino esta crónica con la frase que sin cesar repiten los «coupleurs» en uno y otro Casino: «Rien ne va plus!».

Biarritz 19 Agosto.

LOS OBISPOS

y el conde de Romanones

Nuestro colega «El Imparcial» pone en labios del señor conde de Romanones las siguientes declaraciones, relativas a los ataques de que es objeto en el Mensaje elevado al Rey por los Obispos que asistieron al Congreso Católico de Santiago:

«Ni me sorprenden esos ataques, ni pienso contestar tampoco a los que se refieren a mi persona.

Me obra les disgusta, lo cual es muy lógico, y lo esperaba cuando la emprendí. Esto prueba que he conseguido lo que me proponía y lo que sigo proponiéndome, pues esos ataques lo que hacen es estimularme a seguir adelante.

En cuanto a las objeciones que a la parte doctrinal de mi obra hacen, esas sí pienso recogerlas y contestar a ellas en forma debida, siendo casi seguro que lo haga en el discurso de apertura de curso que estoy preparando, y el cual probablemente contendrá una parte dedicada exclusivamente a dichos discursos.

Dicho discurso lo pronunciaré en la Universidad de Salamanca, donde se propone asistir a la fiesta de la apertura del próximo curso académico.

HUELGAS EN MADRID

Los constructores de carruajes.

En el Círculo Industrial se reunieron anoche los huelguistas constructores de carruajes con objeto de tratar de la huelga.

Respecto al punto concreto de si era ó no conveniente la continuación de la huelga, hubo división de opiniones, abogando los más por su mantenimiento. Pero unos cuarenta de los obreros que se hallaban presentes expusieron los grandes perjuicios que se les había irrogado con la abstención del trabajo y manifestaron su propósito de reanudar hoy mismo.

Como consecuencia de haber depuesto su actitud algunos obreros, se cree que los demás huelguistas irán haciendo lo propio para no dar lugar a que los patronos admitan gente nueva.

Por la tarde se había reunido la Junta directiva de los patronos constructores de carruajes, predominando la idea de transigir con los obreros.

Es probable que la base para esa transacción consista en conceder la jornada de ocho horas y media, en vez de ocho que exigen los obreros.

Los carpinteros

La huelga continúa por ahora en el mismo estado.

La Junta directiva de la Sociedad de obreros carpinteros envió ayer una comunicación al gobernador, en la que se consignó el agradecimiento de todos aquellos por la imparcialidad y justicia con que procede dicha autoridad en la cuestión de la huelga.

Una comisión del partido socialista visitará al ministro de la Gobernación para hacer igual manifestación.

Por la noche acudió también al Gobierno civil una comisión de carpinteros, con objeto de hacer presente su gratitud al señor Barroso.

En honor del Sr. Montero Ríos

Pontevedra 19.—A bordo de dos vapores y de sesenta lanchas, han llegado 1.000 personas, procedentes del puerto de Cangas, para tributar una manifestación de agradecimiento a los Sres. Montero Ríos y Vincenti, por sus trabajos en pro de las obras del puerto y de la estación telegráfica.

Presidía la manifestación el abogado señor Siqueiros Matos.

El Sr. Montero Ríos recibió a una comisión de los manifestantes en el hotel Placeres, agradeciéndoles su atención y ofreciéndoles asistir al banquete popular que se dará en Cangas en honor suyo.

LA CUESTIÓN SOCIAL Y EL Congreso Católico de Santiago III y último

Una de las conclusiones más importantes del Congreso Católico de Santiago, en lo que concierne a lo que puede favorecer a los obreros por medio del esfuerzo personal y de las Asociaciones privadas, es considerar ineludible deber el concurso individual y pecuniario a las obras católicas organizadas sobre las bases que tienen en la actualidad los organismos católicos de España consagrados a la defensa y a la educación de las clases trabajadoras. Si cuantos están conformes con las declaraciones de la Asamblea, cumplen su encargo en este punto, y aquella cooperación la prestan como inexcusable obligación de buen católico, desde luego puede afirmarse que el problema obrero en nuestro país cambiará de aspecto en breve plazo, y que las soluciones de concordia ponderarán en todo el reino.

Observe bien el lector la trascendencia de la conclusión votada por el Congreso en favor de los obreros. Es poner a disposición de su instrucción, de su cultura, de su bienestar, de su mejoramiento, de la paz con el patrono, no cientos, no miles, sino millones de voluntades; porque millones, en efecto, son las que pueden recabar en España para esas obras católicas. Aquel que las admira, aquel que advierte sus beneficios, y para ello basta tener ojos y saber que han conseguido agrupar en nuestra nación a más de 76.000 obreros, ha de ofrecer su concurso pecuniario. Mucha es la pobreza que hay en España; pero ¿son acaso individualmente ricos los mismos obreros que en Inglaterra y en los Estados Unidos logran constituir formidables Asociaciones de resistencia? ¿Están en condiciones distintas los obreros católicos españoles? Y para ayudarles, para contribuir a la creación de nuevas catedras, de nuevos Asilos, de nuevos gastos de cultura, ¿no hay en España millones de católicos que pueden dar cantidades exiguas, el conjunto de las cuales sería un caudal poderoso? ¿Qué organización obrera podría levantarse aquí más grande, más firme, más autorizada, de mayores esperanzas para lo porvenir, si todos los católicos estimasen «deber ineludible» el concurso ordenado por el Congreso Católico de Santiago?

La Asamblea ha hecho todavía más en pro de los obreros: no solo ha declarado aquel deber irredusable, sino que ha recomendado a todos los organismos católicos la unión con el Consejo nacional que dirige las mismas obras católicas, unión que debe ser reflejo de la que ha de existir entre todos los católicos en el terreno religioso social.

Si esta unidad llegara a establecerse, las provechosas consecuencias para los obreros serían inmediatas. Una acción común de todos los católicos quedaría como medio diario y permanente de auxilio en favor de los trabajadores, y en el momento de las necesidades, poder que serviría en unas partes para fundar escuelas, en otras para regular las relaciones de trabajo, poder, en suma, que abarcaría todas las fases del problema social para ir planteando soluciones conforme a las necesidades.

No poseen una organización semejante los que disputan a los católicos su ascendiente y al infante de las doctrinas de la Iglesia? ¿Se puede llegar al resultado de las huelgas sin una organización parecida? ¿Habrían los mismos obreros radicales lograda en España las ventajas positivas ya alcanzadas en Andalucía, Cataluña y Castilla, sin esa espíritu de solidaridad y obediencia a sus directores? Pues los católicos tienen sobre esas almas, sobre esas asociaciones radicales, sobre esa disciplina revolucionaria, ventajas innumerables, y declarado «deber ineludible» el concurso, necesaria la asociación, convenientísima la adhesión al Consejo nacional, fuera negligencia lamentable perder tales ventajas y retrasar la hora de que la Iglesia pudiera ver las admirables y hermosísimas consecuencias de sus recomendaciones y mandatos.

Aparte lo cual, no puede negarse que en el Consejo nacional estatuido, en la dirección de las obras católicas, a que hizo referencia el Congreso de Santiago, hay una garantía que no ha menester alabanzas para ofrecerla como prenda segura de éxito, y a esa dirección pueden entregarse confiadamente todos los demás organismos, en la seguridad de que el fin ha de ser cual todos apetecen. Porque, ¿qué ha conseguido un provecho mayor ni semejante? ¿Qué partido entre los clasificados, que colectividad entre las conocidas en España ha recaído disciplinar en la instrucción y en la cultura y en el amor al trabajo a 76.000 obreros? Ni aun pueden formar ese número los violentos, fáciles para concordias de momento, con las cuales muchas veces se ha pretendido sorprender al pueblo para que creyera que eran reflejo de potentes asociaciones bien constituidas. No con la unidad, con la disciplina, fomentada voluntaria y sin coacciones de ninguna especie de las asociaciones católicas presididas por el Consejo nacional, no hay en España colectividad alguna, y si ahora se constituyese una organización de todos los católicos, sería en nuestro país el instrumento más poderoso para el mejoramiento de los obreros, quienes en pocos años, sin guerras ni rebeldías, recogerían intelectual, moral y económicamente el fruto de esa gran obra que ha procurado levantar el Congreso Católico de Santiago, y que espera menos difidentes y ánimos decididos para crearla.

LA REINA EN AUSTRIA

Visita del Emperador

Viena 19.—La Reina y la Infanta han llegado de Baden a las 9.53 de la mañana, acompañadas del archiduque Federico, de la duquesa de San Carlos y el duque de Sotomayor.

Inmediatamente se dirigieron a un alojamiento del palacio Federico. El Emperador Francisco José, con uniforme de mariscal y en el pecho la gran cruz de la orden de Carlos III, llegó al palacio. El príncipe le recibió en la escalera y le condujo a las habitaciones de la Reina doña María Cristina, donde permaneció más de media hora.

La entrevista fue muy cordial. En ella expresó la Reina su alegría y su satisfacción por la visita del Emperador.

La visita de la Reina al embajador de España no se verificó porque a la una había que regresar a Baden, y a esa hora el embajador fue a saludar a la Reina doña María Cristina a la estación.

Recuerdos de la marina española

Roma 19.—El diario de Nápoles «Il Mattino», dice que el barco español «Cannitello», se fué a pique en la noche del 4 al 5 de

Noviembre de 1875 a causa de una violenta tempestad. Dicho barco formaba parte de la escuadra española, que al mando del marqués de Montearchie, luchaba contra la escuadra francesa por el dominio de Messina. El marqués de Montearchie perdió, a causa de aquella tempestad, otros dos barcos.

El crimen de Don Benito

Don Benito 19.—El Juzgado ha terminado el sumario instruido con motivo del doble asesinato de Catalina Barragán e Inés Calderón. Aparece como autor Carlos García Paredes; como coautor, Pedro Cidoncha Ramírez, sereno del barrio; y como encubridor, Juan García Rando, criado del Paredes. Carlos García ha confesado con todo detalle su terrible delito. En el pueblo hay grandes deseos de que se abra inmediatamente el juicio.

BRASIL Y MARRUECOS

Un conflicto

Tánger 19.—A consecuencia de un litigio sobre delimitación de un terreno y de una sentencia dada por el tribunal árabe de Saa, el gobernador ha reducido a prisión a un naturalizado brasileño llamado Mah-mish, el cual, a título de protesta por el encarcelamiento, se ha cubierto con la bandera brasileña. El cónsul del Brasil ha visitado a Mohammet Torres, manifestándole que si el súbdito brasileño no es puesto en libertad, pedirá sus pasaportes y derribará el palo de su bandera en señal de ruptura de las relaciones diplomáticas entre el Brasil y Marruecos. A última hora de la tarde, mediante fladores que prometieron a Mohammet Torres que Nahmish, naturalizado súbdito brasileño, se halla dispuesto a acatar las resoluciones de las autoridades marroquíes, éstas pusieron en libertad. No obstante, sigue en pie el conflicto surgido entre el ministro del Sultán y el cónsul general del Brasil.

DE BARCELONA

Fenómeno marítimo

Barcelona 19.—Un periódico de la noche da cuenta del siguiente fenómeno marítimo: Cuando se dirigía hoy al fondeadero de la dársena interior el bergantín-goleta italiano «Luigi», procedente de Civitavecchia, en las inmediaciones de la Isleta y estando el mar en completa calma, una repentina y violenta corriente arrojó al barco contra el muelle de Barcelona, rompiendo el botín de la estación sanitaria, y haciendo volar el buque, después de varias vueltas en redondo, fué a dar contra el farol de señales que hay en el extremo del muelle, destruyendo el aparato y siendo después arrastrado hasta el costado de bahar del «Ciudad Condal», al que rompió el bote que tenía en el pescante.

Auxiliaron al bergantín varios remolcadores, fondeándolo no sin dificultades. Algunas embarcaciones menores fueron lanzadas a distancia. Los obreros de Villanueva y Geltrú. El conflicto entre los patronos y obreros de Villanueva y Geltrú ha quedado resuelto, aceptándose la fórmula propuesta por el gobernador y la Junta de Reformas sociales. En adelante regirá la jornada de sesenta y seis horas semanales, empezando todos los días el trabajo media hora más tarde que antes del arreglo, y terminando los sábados media hora más temprano que de costumbre.

El manicomio de San Baudilio

La autoridad militar ha dispuesto que los médicos a sus órdenes giren una visita de inspección al manicomio de San Baudilio, para que le informen acerca del estado en que se hallan los soldados asilados en aquel establecimiento. Los generales boers Bruselas 19.—Han llegado a La Haya los generales boers, obteniendo una recepción entusiasta. El general Botha, contestando a un discurso, ha dicho que aún no es tiempo de publicar lo mucho que tienen que decir; pero que probablemente todo se sabrá bien pronto por medio de una Memoria que se propone escribir.

El saneamiento de Bilbao

Visita del director de Sanidad Bilbao 19.—El director general de Sanidad ha visitado hoy las principales obras realizadas para el saneamiento de esta villa. Para ello se dirigió a Zorroza, acompañado del ingeniero director de las obras, un ayudante de este y otras personas. Allí examinó detenidamente el colector general, las máquinas, el depósito regulador, las bombas, etc., quedando altamente complacido y tributando frases de elogio a Bilbao por la realización de tan magna obra para el mejoramiento de la higiene local. Felicitó calurosamente al ingeniero director de las obras, Sr. Ubagón, deseando que tenga imitadores el ejemplo dado por esta villa. Por la tarde continuó su visita recorriendo parte de las obras de canalización hechas en el interior y en algunas calles del Ensanche.

DE BALEARES

Palma de Mallorca 19.—La fábrica de calzado de Robert ha despedido a 600 de sus operarios. Con este motivo, el gremio de zapateros atraviesa una crisis terrible. El gobernador civil ha girado una visita de inspección a Ibiza y se propone modificar algunas costumbres de aquella isla, que ocasionan frecuentes riñas y homicidios. Aumentará la Guardia civil en muchos pueblos de Ibiza, donde está completamente desatendido el servicio de seguridad.

Las congregaciones religiosas

En Francia

Paris 19.—Comunican de Eurenx (departamento del Eure), que esta tarde se ha verificado ante la prefectura una imponente manifestación a favor de la libertad de enseñanza. Una comisión de manifestantes entregó al prefecto una exposición, pidiendo la enseñanza libre.

Entre los manifestantes y la policía hubo algunos choques, de los que resultó herido un funcionario de la prefectura. Tres individuos fueron detenidos.

En Suiza

Berna 19.—El Consejo Federal, fundándose en el art. 52 de la Constitución, acaba de prohibir la existencia en Suiza de las congregaciones procedentes de Francia, dando un plazo de treinta días para que salgan del territorio suizo las que ya se hayan internado en él. El citado artículo constitucional prohíbe taxativamente la fundación de nuevos conventos ó órdenes religiosos y el restablecimiento de los suprimidos.

EN EL SUPREMO

Petición de tres penas de muerte

Interesante fué la vista del recurso de casación celebrada ayer en la sala de lo criminal del Tribunal Supremo. El fiscal recurrente, Sr. Cuartero, informó, pidiendo la casación de una sentencia dictada por la Audiencia de Cuenca, en proceso seguido por muerte cometida el 20 de Diciembre 1899 en la persona del vecino de Rasillos, Pío Rabanete, con horribles circunstancias. El Jurado afirmó que los hechos ocurrieron del siguiente modo: En dicho pueblo vivían los cónyuges Pío Rabanete y Felipa Alvarez. Esta sostenía relaciones ilícitas con Melitón García, al que propuso, alegando malos tratamientos, la muerte de su marido, indicando como el mejor medio de realizarlo que se escondiera debajo del lecho conyugal y acochar el momento en que Rabanete se quedara dormido. Melitón rechazó la proposición de la adúltera. Poco después la madre de ésta, María Zomoza, alegando los malos tratos que decía daba a su hijo, logró persuadir a García en un par de semanas, de que esperara oculto entre unas pajas a su víctima, que iría al bosque a recoger un haz de leña. Cuando Pío se estaba ocupando en la operación indicada, García le disparó desde su escondite un tiro de escopeta y luego otro. Después, según se supone como prueba de haber realizado el delito, cortó una oreja al cadáver y se la llevó a María Zomoza, la cual la arrojó a un tejado próximo. Afirmados todos los hechos referidos por el tribunal de hecho, la Sala sentenciadora entendió, no obstante, que se trataba de un asesinato con atenuantes, y condenó como autores de él a María Zomoza y Melitón García, y absolvió libremente a Felipa Alvarez, mujer del interesado. En la vista alegó el Sr. Cuartero tres motivos de casación. La parte recurrida no estuvo representada en la vista. De preparar el recurso los tres procesados serán condenados a muerte.

TEATROS

Jardines del Euzo Retiro Como era de suponer, el reclamo del viejo «Ernani» llevó anoche gran concurrencia a los Jardines. La celebrada ópera de Verdi fué muy bien interpretada, y, como de costumbre, acogida con grandes y repetidos aplausos. La señora Ghelotti cantó con sumo acierto la parte de Elvira, y el tenor Vilalta descomulgó con fortuna el papel de protagonista. Tanto estos artistas como Giovinetti y Baldelli obtuvieron justos aplausos. Se repitió el gran concertante del tercer acto, que fué muy aplaudido. El maestro Vallini dirigió muy bien la orquesta, y todos los intérpretes de «Ernani» fueron llamados muchas veces a la escena a la conclusión de todos los actos.

Lotería Nacional

Sorteo verificado hoy PREMIOS MAYORES

Núms.	Premios	Pueblos
6521	140.000	Madrid.
7434	60.000	Taragoná.
25782	30.000	Madrid.

Premiados con 3.000 pesetas

20635	25928	7030	12850	82	12268
1653	27621	8537	13151	14406	23000
5331	3270	1490	22961	5582	6023
27184	8175	16068			

LA GACETA

De hoy publica las siguientes disposiciones: Presidencia Real orden relativa a los escalafones de los ministerios de Gracia y Justicia, Hacienda, Instrucción y Agricultura. Guerra Resolviendo una instancia presentada en solicitud de devolución de un depósito constituido para la redención del servicio militar. Instrucción pública Real decreto jubilando a D. Juan de Melgarejo, oficial de la clase de primeros de este ministerio. Real orden referente a la fecha de inauguración del curso en las Escuelas de Artes e Industrias.

NOTICIAS

Por sus cabros Cerca del cuartel de la Reina Cristina, situado en el paseo de este nombre, ocurrió ayer en las últimas horas de la tarde un suceso sangriento. Según parece, hace pocos días, al pasar por aquel sitio un pequeño rebaño de cabras al cuidado de Felix Hernández Díaz, se fué con él una cabrita propiedad de Inocencio Eual Moreno.

Esta tarde ayer de que Felix le devolviera el animal, suscitándose con este motivo un fuerte altercado, que terminó acometiendo Inocencio al cabrero, creyó que con un clavo. De la fábrica resultó Felix con dos heridas punzantes en el costado derecho. El herido fué curado en el cuartel por un médico militar, siendo llevado después al hospital. Ron San Luis. Ruiz y Albert. Málaga. De viaje En el correo de Andalucía han salido para sus posesiones de Santisteban la señora doña Elena Sanjuán, viuda de Sagasta, y su hermosa hija Angelita, nieta del presidente del Consejo de ministros. Para Las Navas del Marqués ha salido D. Alvaro Rosell y para Burgos el diputado a Cortes D. Gumersindo Gil.

Soldado herido El soldado de caballería del regimiento de la Reina, Manuel Arévalo, tuvo la desgracia ayer de caerse del caballo que montaba, en la calle del Almirante, produciéndose varias heridas y contusiones de cierta gravedad en distintas partes del cuerpo. Fué curado de primera intención en la Clínica de Urgencia, establecida en dicha calle.

Terrible desgracia

Un poste del telégrafo se desplomó anoche en el muelle de petróleo de la estación del Norte, cayó sobre un niño que correteaba por aquel sitio, produciéndole la muerte en el acto. Cuando varias personas acudieron en socorro del infeliz, vieron que la cabeza se hallaba totalmente destruida.

Inmediatamente se personó en el lugar del suceso el inspector de Vigilancia de la estación, y dió aviso al juzgado de guardia, que no tardó en acudir también. Se llamaba la víctima Eugenio Riza Gómez; contaba nueve años de edad y habitaba con sus padres en el paseo del Rey, número 2.

El cadáver del niño fué trasladado al Depósito judicial. El cólera en Egipto Paris 19.—Telegrafían de Alejandría que están atacados de cólera 40 poblaciones.

EDICION DE LA NOCHE

Las mujeres públicas

Las disposiciones adoptadas por el señor Barroso para que sean recogidas las mujeres públicas que tanto abundan por calles y plazas de Madrid, van dando evidente resultado, pues desde hace algunas noches no se ven en los sitios céntricos los espectáculos poco edificantes que antes se repetían con lamentable frecuencia. El gobernador civil merece elogios por su celo en pro de la moralidad pública, y nosotros se los tributamos muy sinceros. El resultado obtenido en este asunto, prueba lo que consigue la energía de las autoridades cuando se propone corregir un mal público, y demuestra que respecto a otros vicios y abusos de especie distinta, se logrará de igual suerte si se sigue una campaña decidida y sobre todo constante.

Jornada de once horas

Comunica el gobernador de Barcelona que los fabricantes de San Pedro de Rodas, Pablo Salas, Francisco Sabater, Juan Deniel, Hijos de F. Orriols, La Cooperativa del Ter y Abortratelo Masferrer, le telegrafían que de común acuerdo con los trabajadores de sus fábricas, ayer lunes a primera hora implantaron la jornada de once horas diarias, excepción hecha de la fábrica de Francisco Sabater que siguió el lunes sin trabajar, quedando a última hora solucionado satisfactoriamente el conflicto entre patronos y obreros, habiendo también acudido al trabajo ayer desde primera hora.

Ciudad incendiada

Londres 20.—«The Daily Express» publica hoy un telegrama de Singa-Pa, diciendo que un terrible incendio ha destruido por completo la ciudad de Fontanak (Borneo). Se cree que el número de víctimas es considerable.—Fabra.

ITALIA Y SUIZA

Paris 20.—Algunos periódicos italianos se hacen eco del rumor de haber surgido graves diferencias de criterio respecto del incidente italo-suizo entre el jefe del gabinete de Roma, Sr. Zanardelli, y el ministro de Negocios extranjeros Sr. Prinetti. Suponen que esto puede dar motivo a una modificación del ministerio italiano.—Fabra.

La revolución de Venezuela

Londres 20.—Un telegrama de Willemstad, fechado ayer, dice que los revolucionarios de Venezuela entraron al medio día en la ciudad de Guayana, sin resistencia por parte de la población.—Fabra.

Reclamaciones diplomáticas

Nueva York 20.—El «New York Herald» publica un despacho de Willemstad, el cual afirma que Inglaterra y Alemania han reclamado juntamente contra el bloqueo de los puertos venezolanos. Se espera mañana la respuesta de Venezuela a esta nota anglo-alemana.—Fabra.

Los empleados civiles

Escalafón La «Gaceta» publica hoy una real orden de la Presidencia del Consejo de ministros, por la que se dispone que los ministerios de Gracia y Justicia, Hacienda, Gobernación, Instrucción pública y Agricultura remitan lo antes posible a la misma un ejemplar de sus respectivos escalafones definitivos ya publicados, acompañando además una relación de los interesados por orden alfabético de apellidos, expresando el destino que ocupan ó han ocupado, para que, con detenido estudio, sean suprimidos los que indudablemente estén en varios escalafones, y a cuyos individuos, a contar desde la fecha de la publicación de la expresada real orden, se les conceda el plazo de treinta días para que por sí soliciten del Centro correspondiente la mencionada supresión, porque de no verificarlo se entenderá que los activos renuncian sus destinos y los cesantes su derecho a ser nuevamente colocados.

Los franceses en Argelia

Combate sangriento Orán 20.—En las cercanías de Ain del Keil, atacaron los moros un convoy escoltado por tropas francesas, trabándose un sangriento combate del que resultaron muchos muertos y heridos de una y otra parte. En persecución de los agresores han salido tropas de esta capital.—Fabra.

SUCESOS

Leche adulterada.—Ocho intoxicados. A la larga lista de individuos que desde que comenzó el verano han sido víctimas de intoxicaciones producidas por beber leche en malas condiciones, hay que añadir hoy los siguientes: Concepción Alvarez, Antonio y Manuel Belver, Luis y Teresa Peláez, Valentín García y Alfredo y Ventura Casado.

nes. Desde el 15 de Julio han ocurrido 2.238 casos; de ellos, 1.636 seguidos de muerte. Son muy pocos los europeos atacados. En Alejandría no se han confesado más que 40 casos. La quelación de los enfermos neutraliza los esfuerzos de las autoridades.

Peregrinación a Lourdes

Paris 19.—Hoy ha salido para Lourdes la primera expedición de la peregrinación organizada por los padres ascensionistas. La expedición constaba de seis trenes de a 19 vagones cada uno. Mañana saldrá la segunda expedición.

Cazador muerto

La Guardia civil del puesto de Buitrage comunica que días pasados fué muerto por una pareja de dicho cuerpo un cazador que hizo armas contra la misma.

Incendios

El alcalde de Navalcarnero ha participado al gobernador que ayer se declaró un incendio en una era de dicho pueblo, quemándose una parva de 25 fanegas de trigo. El fuego pudo ser sofocado a las dos horas de iniciarse, gracias al auxilio del vecindario.

Se ignora el origen del incendio. También dicen de Vaciamadrid, que en un monte de aquel término se declaró un incendio, ardiendo algunas hectáreas de pastos.

Los hombres públicos

Todos han sido asistidos esta tarde en la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia, ofreciendo su estado algún cuidado. La obra procedía de un puesto ambulante de la calle de Mazarredo.

Grave imprudencia

Un niño que jugaba esta tarde con otros varios frente a la estación del Mediodía, tuvo la desgracia de que se le disparara un revólver, con el que se entretenía, causándole el proyectil una herida grave en el muslo derecho.

Curado de primera intención en el servicio médico de la estación, fué llevado después a su domicilio.

Suicidio

Esta mañana se ha suicidado en su domicilio, calle del Arco de Santa María, 28, segundo izquierda, un hombre de cincuenta y nueve años, casado y con cinco hijos, llamado Julián González, inspector de tranvías.

Para lograr su propósito, sentóse en una silla junto a la cama, y con una navaja se infligió una herida profunda en el cuello. Supóngese que el suicida no tenía completas las facultades mentales.

Los móviles que le han impulsado a tomar tan fatal resolución son, según un papel que ha dejado escrito, el padecer una enfermedad incurable. El cadáver fué trasladado al Depósito.

Moro robado

A un mozo de la estación del Mediodía, llamado Antonio Rojo, le robaron, mientras dormía en un vagón, un reloj de plata y ocho pesetas. No sospecha quién pueda ser el autor de la sustracción.

Frío y heladas

Rio Janeiro 20.—Según telegramas de diferentes provincias, reina en ellas tan riguroso frío, que las heladas han destruido casi totalmente la cosecha de café.—Fabra.

VIAJE DEL REY

Salida de Pamplona.—Entusiasta despedida.—Los periodistas Pamplona 20 (10 21 m.) A las ocho de la mañana ha salido el Rey para Vitoria.

Las manifestaciones de entusiasmo con que ha sido despedido S. M., han sido superiores a las que anteriormente se le habían tributado.

El gentío se extendía por el largo trayecto que hay desde el palacio de la Diputación provincial a la estación del ferrocarril.

El Rey habló y dió la mano a muchas personas del pueblo, incluso a niños.

Las autoridades le acompañan hasta Alsasua.

Los corresponsales de la prensa madrileña se han separado definitivamente de la comitiva regia, según el acuerdo que adoptaron, y marcharán a San Sebastián.—Mencheta.

EL REY EN VITORIA

La llegada.—En la estación.—Te-Deum y recepción.—Recibimiento entusiasta. Vitoria 20 (11 55 mañana).

A las diez de la mañana ha llegado el Rey con el Príncipe, el general Weyler y sus ayudantes.

Hasta Alsasua, límite de la provincia, marcharon a recibir al Rey el gobernador civil, el senador Sr. Cano, los diputados a Cortes Sres. Urquijó y Aragón y los diputados provinciales Sres. Ajuria y Medina-veitia.

En la estación de Vitoria esperaban el capitán general de la región, Sr. Linares, el general Agustín, la Diputación, el Ayuntamiento, la Audiencia, el claustro del Instituto, el juez de instrucción, el Sr. Dato y los marqueses de Alameda y Velada.

Al llegar el tren, el Sr. Dato dió vivas al Rey y al Príncipe, que fueron contestados con entusiasmo.

El regimiento de Cuenca tributó los honores a S. M.

La comitiva se dirigió a la iglesia de San Miguel, siendo recibido el Rey a la puerta del templo por el prelado y el cabildo. El Rey entró en la iglesia bajo palio.

En seguida se cantó un «Te Deum», trasladándose luego el Rey al palacio de la Diputación, en donde se ha verificado la recepción oficial.

En toda la carrera por donde ha pasado la comitiva se había situado inmenso gentío. Las tribunas estaban también repletas de gente. Al pasar el Rey fué vitoreado con

entusiasmo y desde las tribunas y balcones se arrojaron muchas flores y palomas. Inmediato a la estación, el Ayuntamiento había colocado un marco figurando un castillo con tribunas, en las cuales se hallaba el batallón escolar. También han levantado preciosos arcos los cuerpos de la guarnición y la Diputación provincial.—Mencheta.

Llegada a Vitoria

(Telegrama oficial)

Vitoria 20 (10:30 m.)—Acaba de llegar S. M. el Rey, acompañado de S. A. y séquito, siendo objeto de una ovación cariñosa.

Todas las clases sociales les aclaman con entusiasmo.

La comitiva real se dirige en este momento a la iglesia de San Miguel, donde se cantará el «Te Deum», por ser templo más céntrico que la Catedral. Terminado el acto religioso se dirigirá a la Diputación, donde se verificará la recepción general.

La recepción

Vitoria 20 (2:15 t.)—Gobernador a ministro:

La recepción general ha resultado brillante, habiendo tomado parte en ella valiosos elementos, entre ellos todos los alcaldes de la provincia que han tributado a S. M. el homenaje de su adhesión. La población, que guarda fiesta, presenta un hermoso aspecto; todas las calles se hallan profusamente engalanadas, habiéndose levantado artísticos arcos por la Diputación, Ayuntamiento y guarnición, éste último con atributos militares.

Acaba de terminar el almuerzo oficial, que ha tenido lugar en casa-palacio del Ayuntamiento, y S. M. el Rey, a caballo, se dirige al Campo del Prado, donde se verificará la revista militar.

El general Pacheco

Vitoria 20 (12:50 t.)

El general Pacheco se ha sentido enfermo, trasladándose al hotel de Quintanilla, donde guarda cama.—Mencheta.

El almuerzo a los alcaldes

Vitoria 20 (3:15 t.)

El banquete dado en honor de los alcaldes ha sido presidido por el senador señor Cano; los diputados de Cortes, Sres. Urquijo y Aragón, y varios diputados provinciales. El gobernador, que asistía al almuerzo oficial con el Rey, envió un mensaje de saludo cariñoso.

El senador, Sr. Cano y Aldama, pronunció algunas frases de agradecimiento a los alcaldes por su asistencia, terminando con vivas a España, al Rey, a Alava, al alcalde y a los fueros. Fué muy aplaudido. Los reunidos agradecieron al gobernador su mensaje.—Mencheta.

El almuerzo en el Ayuntamiento.—La revista.—El batallón escolar.—Salida para Burgos.—Un mensaje.

Vitoria 20 (4:55 tarde).—Urgente.

El almuerzo verificado en el Ayuntamiento ha resultado brillante. El salón estaba preciosamente adornado; asistieron el Obispo, el gobernador, el capitán general y todas las demás autoridades.

La banda municipal interpretó un selecto programa.

El Rey se dirigió al Prado, donde se celebra la revista de tropas. Inspeccionó los cuarteles, pasando por la Plaza de Toros, y

presenciando allí las maniobras del batallón escolar.

El monarca admiró la marcialidad de los niños, prometiendo regalarles a cada uno un fusil modelo.

Luego se trasladó al hotel Quintanilla, visitando al general Pacheco, que se encuentra algo mejor.

Signó a la estación saliendo para Burgos a las cuatro de la tarde, entre las aclamaciones de la muchedumbre.

Varias mujeres del pueblo han entregado al Rey un mensaje, vitoreando al Monarca y al Príncipe.—Mencheta.

La matrícula

La matrícula oficial ordinaria para el curso de 1902 a 1903 en las asignaturas de las Facultades de la Universidad Central y carrera del Notariado se admitirá, según anuncio que hoy publica la «Gaceta», durante todo el mes de Septiembre próximo en los respectivos negociados de la secretaría general.

La solemne apertura del curso académico de 1902 a 1903 tendrá lugar el miércoles 1.º de Octubre próximo, estando encargado de la oración inaugural el catedrático de la Facultad de Farmacia doctor D. Blas Lázaro é Ibiza.

Noticias exageradas

Washington 20.—El comandante del buque yanqui «Machias» ha declarado que las noticias referentes a la situación de Cabo Haitiano, han sido notablemente exageradas en Nueva York, pues no tienen la gravedad que se les ha atribuido.

Balance del día

Hoy ha salido el Rey de Pamplona para Vitoria y Burgos.

Como puede verse en los telegramas que publicamos por separado, la población de Pamplona ha hecho a D. Alfonso una despedida muy entusiasta.

En Vitoria, a donde llegó poco después de las diez de la mañana, ha permanecido pocas horas, saliendo esta misma tarde para Burgos, según dicen los telegramas de última hora.

Durante la breve estancia del joven soberano en la capital de Alava, la población le ha tributado cariñosas manifestaciones de adhesión. La despedida ha sido muy afectuosa.

Han seguido hoy los comentarios al incidente ayer ocurrido en el fuerte de San Cristóbal, de que hablamos en nuestro artículo de fondo.

El general Weyler quita importancia a lo ocurrido, por tratarse de una mala inteligencia, que se hubiera evitado si él se encontrara presente.

El general Pacheco, que acompaña al Rey en su viaje, ha tenido que quedarse en Vitoria por haberse puesto malo. La indisposición del comandante general de Alabarderos no es, por fortuna, de cuidado.

Supone *La Epoca* en su número de anoche que el Sr. Sagasta olvida sus deberes constitucionales, al sostener que no puede el Gobierno *constitucionalizar* hasta las expediciones reales.

Ni el Sr. Sagasta ha dicho la frase que

el colega le atribuye, ni ha sostenido otra cosa que la buena doctrina constitucional respecto a la responsabilidad de los ministros en los actos del Rey, y por consiguiente a la exclusión de toda intervención que no sea del Gobierno en lo que a dichos actos se refiere.

Lo que hay es que el Sr. Sagasta no puede menos de reconocer las dificultades que ofrece la realización de un viaje como el actual, sin que en algunos momentos se produzcan modificaciones o alteraciones que no es dado prever por ser producto de circunstancias del momento, y que en definitiva carecen de importancia.

Hoy por la mañana ha visitado al ministro de Agricultura una comisión de la Junta sindical de agentes de la Bolsa de Madrid, para informarse del fundamento de la noticia relativa a la informalidad con que procedían algunos de dicho agentes al fijar el tipo de los francos.

El Sr. Suárez Inclán les manifestó que, en efecto, había recibido denuncias sobre faltas de formalidad cometidas, no en la contratación, sino en la cotización de los francos; pero que las denuncias no se referían a ningún agente de cambio ni a la Junta sindical.

Añadió el ministro de Agricultura que está dispuesto a proceder con el mayor rigor en el asunto, en el caso de comprobarse las indicadas denuncias, y que, a petición de los mismos agentes, llevaría la cuestión, si preciso fuera, a los tribunales de justicia para que no sufra menoscabo su buen nombre profesional.

El viernes a las cuatro de la tarde se reunirá la ponencia de ministros que entiende en el asunto del cambio internacional en el ministerio de la Gobernación.

El ministro de Agricultura, acompañado de los inspectores del cuerpo de Ingenieros Sres. Arévalo é Inchaurreandieta, ha visitado esta tarde las obras del tercer depósito del Canal de Isabel II.

Jarabe de Heroína

del Dr. Madariaga

Según testimonio de muchos señores médicos de Madrid y de provincias, que lo han experimentado y lo recetan, el **Jarabe benzo-cinámico con Heroína** del doctor Madariaga, en cuya preparación se utilizan los más recientes descubrimientos de la ciencia, es un buen calmante de la tos, a la vez que excelente curativo de las afecciones catarrales del aparato respiratorio, de las de carácter gripal inclusivo, efectos terapéuticos que se derivan de su *especial, original y poderosa base balsámica*, reforzada con el nuevo é inofensivo calmante.

Constituye un valiosísimo auxiliar de los **Sanatorios** para la curación de la *tuberculosis*.—Frasco: **3 pesetas**.—Farmacia del autor, Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales de España.

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 20 DE AGOSTO 1902 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Últimos precios

	Día 19	Día 20	Diferen.ª
4 0/0 interior			
Serie F de 50.000 p.	72 45	72 50	+ 0 05
E 25.000	72 45	72 50	+ 0 05
D 12.500	72 45	72 50	+ 0 05
C 5.000	72 50	72 65	+ 0 15
B 2.500	72 55	72 65	+ 0 10
A 500	72 55	72 65	+ 0 10
G y H 100 y 200			
En diferentes series.	72 50	72 60	+ 0 10
Fin mes	72 45	72 50	+ 0 05
Fin próximo	72 65	72 70	+ 0 05
5 0/0 amortizab.			
Serie F de 50.000 p.	92 70	92 70	>
E de 25.000	92 70	92 70	>
D de 12.500	92 70	92 70	>
C de 5.000	92 80	92 70	- 0 10
B de 2.500	93 70	93 70	>
A de 500	93 75	93 90	+ 0 15
En diferentes series.	92 95	92 70	- 0 25
Fin mes	92 65	92 70	+ 0 05
Fin próximo	92 65	92 70	+ 0 05
Ayuntamiento			
Ob. Municipales del Ayunt.º Madrid de 250 pts. 6 0/0 interés			
Id. por resultas 4 0/0 de 500 pts. a 47.200.			
Id. para pago expromisiones en el interior, 5 0/0, 500 pts.	82 00		
Bancos y Socied.			
Acciones B. España.	461 50	462 00	+ 0 50
Id. B. Hipotecario	177 00		
Cédulas id. 5 0/0	103 00	102 75	- 0 25
Cédulas id. 4 0/0			
Banco Castilla			
Banco Hisp.º Amer.			
Ac. C.º de Tabacos	394 00		
Soc. Elect. Chamberi Elect. Medioida.			
Norte España. 1.ª sér.			
4 0/0 interior —Total pesetas nominales negociadas, 635.600.			
Id., id. fin mes, 500.000.			
Id., id. fin próximo, 400.000.			
5 0/0 amortizable.—Total ptas. nom. negociadas, 198.000.			
Id. en carpetas, 134.000.			
Banco de España.—Id., 17.000.			
Compañía de Tabacos.—Id., 19.500.			
Cambios sobre el extranjero			
PARIS			
No se han cotizado francos.			
LONDRES			
A la vista, libra esterlina, 2.000 a 34'45.			
Después de la Bolsa			
Cierre. —4 por 100 interior, fin de mes, 72'50 papel.—Fin próximo 72'67 papel.—Barcelona, fin mes, 72'40.—Paris, 4 por 100 exterior, 81'80.—Renta francesa, 000'00.			
(De la Agencia Fabra)			
Paris 20. —Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 81'82.—3 por 100 francés, 100'80.			
Londres 20. —Exterior español, 81'25.			

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 22º sobre 0. A las doce de la tarde, 32º sobre 0. A las cuatro, 28º sobre 0. La máxima fué de 35º sobre 0.

La mínima de 18º sobre 0. El barómetro marca 712.—Buen tiempo

CHARADA

Por ver *prima prima* cuatro, Juan, que es un hombre celoso, pasó *prima cuatro* cinco un río muy caudaloso. Cuando a la orilla llegó, mucho *terci* cinco había, y su traje de *tres cuarta* lo dejó que no servía. Su amigo Pepe Carrillo dijo al verle de este modo: «Hombre, parece mentira que te conserves tan *todo*». Tu *prima segunda cuarta* y grata conversación no nos delecta cual antes, pues parece un hurón.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución a la charada anterior
AL MI DO NA DA

CULTOS

Santo de mañana.—Santa Juana Francisca de Fremiot, Santa Rosa, San Bernardo Píomeo y Santa Ciria.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Salesas (Santa Engracia), donde se celebrará fiesta a Santa Juana Francisca de Fremiot: por la mañana habrá misa mayor en la que predicará el Sr. Zamarripa, y por la tarde, a las seis y media, completas y reserva.

En la iglesia de religiosas Salesas (San Bernardo), se celebrará también solemne fiesta a Santa Juana Francisca de Fremiot, predicando D. Manuel Belda.

En las Escuelas Pías de San Fernando continúa la novena a San José de Calasanz, predicando a las seis de la tarde el padre Sánchez Taboada.

En la iglesia de religiosas de San Plácido continúa la novena a San Roque, predicando por la tarde D. Bonifacio Sánchez.

En San Pascual, Esclavas, Reparadoras, Carboneras y Espíritu Santo, Jubileo perpetuo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Buena Dicha en su Iglesia ó de la Presentación en las Niñas de Leganés.

Funciones para mañana

TEATRO Y JARDÍN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—3.ª de abono.—(3.ª serie).—Día de moda.—Ernani. Intermedios en el jardín por la banda del regimiento de Wad-Ras. Entrada, 1 peseta.

ELDORADO.—A las 9.—Enseñanza libre.—A las 10.—Mi niño.—A las 11.—San Juan de Luz.—A las 12.—Las grandes cortesanías.

GRAN BIOGRAPH.—(En el Jardín del Buen Retiro.—Entrada por el Salón del Prado).—Secciones de hora en hora.—Únicas y exclusivas películas cinematográficas completas de las fiestas de la coronación de S. M. el Rey, impresionadas en Madrid, reveladas en París y New-York, probadas ante el embajador de París Sr. León y Castillo y estrenadas en Palacio ante SS. MM. y AA. RR. En los intermedios la banda del Hospicio tocará escogidas piezas. Butaca, 50 céntimos. Entrada general, 30 id.

ACTUALIDADES.—De 10 de la mañana a 1 de la noche.—Espectáculo variado.—Gran éxito de los juguetes «El jardinero», «Celia» y «La hamaca».—Completos franceses y españoles por las notables Susana Aura y Anita Fernández.—Las estrellas coreográficas señoras Imperio y hermanas Martini.

LABERINTO de los cascabeles.—(Parque de Madrid, Paseo de coches).—Entrada, 50 céntimos.—Lunes y viernes, día de moda, 1 peseta.

IMPRESA DE EL CORREO

rigió con marcada contrariedad, el escudero refirió en mal francés, chapurrado de alemán, cómo el conde de Penhotet, su señor, acorbillado de heridas, había caído entre un montón de cadáveres.

Al escuchar esta narración de un testigo ocular, el barón de Kermaria volvióse a cada instante hacia la condesa, y su mirada parecía decirle:

—Ya véis que Hervé de Penhotet ha muerto y debéis renunciar a toda esperanza de verle.

—Mi noble amo —prorrumpió el escudero terminando su relato—debió sufrir mucho sin duda; pero será dichoso si desde el otro mundo puede ver los amigos que le han quedado fieles.

Al pronunciar la palabra amigos, el barón sonrió maliciosamente, mirando a su hijo, lo que le impidió advertir el movimiento de inteligencia que el escudero cambió con la condesa antes de retirarse.

En cuanto terminó el almuerzo, las dos jóvenes se retiraron a su estancia. Rolanda se dirigió a su reclinatorio y permaneció largo rato en oración; Blanca quiso arrodillarse junto a ella, pero la condesa murmuró, abrazándola dulcemente:

—Necesito orar sola, mi querida Blancadísima: yo te lo ruego.

La joven se alejó discretamente, fingiendo entregarse a sus ocupaciones habituales; pero sus miradas, llenas de afectuosa compasión, se dirigían a cada instante a su amiga, que oraba siempre con un fervor y una exaltación extraordinaria.

Poco antes de la hora de la comida el barón entró en la estancia de ambas jóvenes, lo que sucedía rara vez, y rogó a su hija que le dejara solo con la condesa de Kerity.

—Señora—dijo el barón en cuanto se vio a solas con Rolanda—tengo la costumbre de ir por línea recta al fin que me propongo. Amábais al conde de Penhotet, lo sé; pero ahora que sabéis que ha muerto, no tenéis motivo razonable para oponeros al matrimonio con mi hijo.

Los Kermaria son una raza noble y digna; si Ranulfo no es tan rico como vos, su espada sabrá aumentar su patrimonio, como yo he sabido aumentar con la mía el que me dejó mi padre; además estáis en mi poder, y aun cuando os devolviese ahora la libertad, no podríais entrar en posesión de vuestros bienes; vuestros primos son ricos, valerosos, y no devolverán fácilmente bienes de que ya se han apoderado. Casáos con Ranulfo, y por la santa cruz os juro que antes de un año habréis recobrado vuestra fortuna, aumentándola quizá con la de los parientes que se han apoderado de la vuestra.

Rolanda había escuchado al barón con calma y dignidad, y cuando hubo terminado, opuso a sus pretensiones observaciones razonadas; pero en breve pudo convencerse de la inutilidad de sus esfuerzos, no sabiendo qué argumento oponer a la obstinación del castellano.

Habló de la juventud de Ranulfo, de lo que descendería ella, condesa de Kerity, siendo esposa de un joven caballero cuyo renombre no pasaba más allá de los dominios de Kermaria.

—Lo mejor de los caballeros bretones asistirá al torneo de Rennes—repuso el barón.—Si mi hijo vuelve vencedor de tan valientes espadas, ¿prometéis casaros con él?

—¿Cómo puedo estar cierta de su victoria?

El barón reflexionó algunos instantes y dijo:

demasiado orgullosa con el amor de tan noble caballero, y Dios ha castigado mi orgullo. En cuanto recobre mi libertad entraré en un monasterio. Un corazón que ha amado al más valiente de los caballeros bretones, no puede pertenecer más que a Dios. Este sólo pensamiento me consuela.

Fué a arrodillarse en su reclinatorio y lloró largo rato; gruesas lágrimas rodaban por sus mejillas; pero era una energía criatura que sabía sufrir sin quejarse.

Viendo que Blanca oraba a su lado y se obstinaba en no acostarse antes que ella, la condesa dió treguas a su dolor, enjugó las lágrimas que bañaban sus ojos, y su misma mano ayudó a desnudar a su afectuosa compañera.

Mientras las dos jóvenes agitadas por emociones distintas buscaban reposo en el vasto lecho que ocupaban juntas, según la usanza del tiempo, Oliverio se decidió a ganar su habitación.

—Déjale ir, Ranulfo—dijo el barón, deteniendo a su hijo que quería seguir al joven conde. Antes de seis meses, tu hermana será condesa de Penhotet, y tú esposo de Rolanda de Kerity. No trocaría el recuerdo de esta noche por cincuenta toneles de vino de España. Vamos a dormir ¡cuernos de buey! y Dios bendiga a Hervé de Penhotet por la buena idea que tuvo de hacerse matar en Formigny.

Aquellos de nuestros lectores que no estén al corriente de las costumbres de época tan lejana, se asombrarán sin duda de ver al barón de Kermaria dejando aparecer a la condesa, a quien tenía prisionera, y cuya presencia le convenía ocultar delante de toda su servidumbre.

Ante todo, el castillo de Kermaria, situado en medio de vastas cordilleras,

estaba a ocho ó diez leguas de distancia de las habitaciones más próximas; además, todo el personal del castillo, a excepción de dos hombres de armas, eran vasallos que conocían demasiado la terrible cólera del barón, para exponerse a provocarla con una indiscreción cualquiera. De haberlo hecho, el culpable y su familia hubieran espiado su traición con los más terribles tormentos.

Al principio, sin embargo, el barón había tenido a la condesa encerrada en una habitación donde sólo penetraban dos servidores de su confianza; pero al cabo de un mes se apercibió de que a pesar de todas sus precauciones, la presencia de Rolanda era conocida de todos los habitantes del castillo, y cediendo en una vigilancia enojosa é inútil, dejó a la condesa andar por todo el castillo y asistir a las comidas en familia.

Habían contribuido no poco a tranquilizar al barón los pocos medios que ponía en práctica la familia de Rolanda para recobrar a la joven condesa.

Los parientes lejanos que restaban a la huérfana se habían ido apoderando poco a poco de sus bienes, bajo pretexto de administrarlos en su nombre, y se cuidaban poco de ver privada de ellos a su legítima propietaria.

El barón sabía también que el señor de la Roche de Rien había recibido una carta escrita por Rolanda su prima, de la cual un mandadero del castillo había consentido en encargarse, gracias a las promesas de la condesa.

La carta fué llevada al barón por una mano anónima, y poco tiempo después se encontró al mandadero colgado a un árbol de las cercanías.

Inútil es añadir que nadie se tomó el trabajo de buscar al asesino del pobre mandadero.

Rolanda había ideado otro medio para

BALNEARIO DE SAN FELIPE NERI

HILERAS, 4, MADRID

Servicio especial de día y de noche a domicilio

Aplicación del agua á la temperatura y formas en cada caso indicadas
BAÑOS simples, higiénicos, de limpieza ó recreo; baños de mar, sulfurosos, de vapor, á la rusa y minero-medicinales artificiales de todas clases y en cualquier época del año: primera casa que los ha administrado en Madrid.—DUCHAS: Sala hidroterápica con los más modernos aparatos para la administración de toda clase de duchas (frías, escocesas, ascendentes, descendentes, etc.).—Consulta médica: de 11 á 1 y de 4 á 6.

SUIZA EN ESPAÑA

Coto redondo del Monasterio Residencia de Piedra
14 cascadas.—Grandes arboladas.—Grutas.—Lagos.
Parques y Vergoles

Temperatura máxima 24° centígrados en la catarata
Agua mineral-medicinal para la dispepsia, el hígado, etc.
Ambiente muy seco.—SANATORIO

Médico: Dr. DON JORGE PERRON
Viajes á precios reducidos de Madrid, Valladolid, Zaragoza y Barcelona á PIEDRA, en combinación con el ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante.—Más detalles en las estaciones de esta Compañía.

Buena fonda.—Precios económicos
Para más informes dirigirse al Sr. Arrendatario del Hotel Residencia de Piedra, D. Mariano Ayeto, por Alhama de Aragón, Residencia de Piedra.

MEJORAS EN TORPEDEROS

Con Patente de Invención número 24.684, expedida por VEINTE años el 20 de Septiembre de 1899 á Mr. CLARENCE LIVINGSTON BURGER, de New-York (Estados-Unidos)
Se reciben órdenes en:
Madrid, calle de Génova, 15, 2.ª dcha. Madrid

GOMA TRAGASOL

Con certificado de Adición número 17.647 á la patente de invención número 15.098, expedido el 27 de Agosto de 1895 á THE GUM TRAGASOL SUPPLY CO., de Liverpool (Inglaterra).
Se reciben órdenes en:
Madrid, calle de Génova, 15, 2.ª dcha. Madrid

PREPARACION de MATERIAS COLORANTES para la tintorería sin mordientes (derivados trisustituidos de la benzina)

Con Patente de Invención núm. 22.932, expedida por CINCO años el 25 de Agosto de 1898 á HENRY RAYMOND VIDAL, de París (Francia).
Se reciben órdenes en:
Madrid, calle de Génova, 15, 2.ª dcha. Madrid

Ibarra y Compañía

SEVILLA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSELLA Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla Tres salidas semanales de todos los demás puertos HASTA SEVILLA Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

LA ESTRELLA

Sociedad anónima de Seguros.—Capital social: 10.000.000 de pesetas.—Valores depositados en garantía: 12.000.000 de pesetas.—Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco Asturiano de Industria y Comercio y Banco de Gijón.—Seguros: incendios, marítimos, valores, vida y rentas vitalicias.
Delegación en Madrid: MAYOR, 33, primero

Servicios de la Compañía Transatlántica

LINEAS DE CUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Agosto saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

CATALUÑA

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.
SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 25 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor

MONTSERRAT

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba é isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Agosto saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

BUENOS AIRES

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

LINEA DE FILIPINAS

El día 16 de Agosto saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ISLA DE LUZON

directamente para Port Said, Suez, Adén, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

P. DE SATRUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE FERNANDO POO

El día 25 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cadiz, el vapor

M. L. VILLAVEVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cadiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.
Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 28 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Subline Agua de Botol

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Calle de Olózaga, 1, Madrid
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
38 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS sobre LA VIDA
SEGUROS contra INCENDIOS

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojaladeta en Baracaldo y Sextao
Lingote al toco de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.
Hierros pudelados y homogéneos en todas las formas comerciales.
Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferro carriles, minas y otras industrias.
Carriles Phoenix é Broca para tranvías eléctricos.
Viguería para toda clase de construcciones.
Chapas gruesas y finas.
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.
Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.
Fabricación especial de hojaladeta.
Cubos y baños galvanizados.
Láminas para fábricas de conservas.
Envases de hojaladeta para diversas aplicaciones.
Impresión sobre hojaladeta en todos colores.
Dirigir toda la correspondencia á Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

VINO DE PEPTONA DE CHAPOTEAUT

La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur.—Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones difíciles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los anémicos, los convalecientes, los tísicos, los ancianos y á toda persona desgajada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.
París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

VERDADEROS GRANOS de salud del Dr. Franch

Purgativos, depurativos y antisépticos, contra estreñimiento y sus consecuencias: jaqueca, malestar y pesadez gástrica.—Sin cambiar sus costumbres ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas y despiertan el apetito.—Exíjase el rótulo en cuatro colores, impreso sobre las cajitas metálicas y sobre sus envoltorios.—Toda cajita de cartón ú otra clase, no será más que una falsificación peligrosa.—París, farmacia Leroy, 8, Rue de Cléry y en todas las buenas farmacias.

HIERRO QUEVENNE

Único aprobado por la Academia de Medicina de París.
Cura: Anemia, Clorosis, Debilidad.
Exista el Verdadero.
14, R. Beau-Arts, París 12.

Jarabe de Gibert

Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjanse las firmas de los autores: Alexandre Maisons-Laffitte, París.

Bronquitis

tisis, catarros. Curación asegurada de todas las afecciones pulmonares. Todos los que padecen del pecho deben tomar las cápsulas del Dr. Fournier.—22, Plaza de la Madeleine, 22, París.

salir de su cautividad, y fué escribir al duque de Bretaña, Francisco I; pero por desgracia suya, el duque estaba entonces muy ocupado en sus luchas con Inglaterra y en sus querellas con su hermano Gil de Bretaña, que fué asesinado pocos días después, en el castillo de Hadouay, por Oliverio de Mel y otros guardianes suyos. La súplica de Rolanda fué, pues, en breve olvidada, mucho más que Arturo de Montauban, favorito del duque, había sido rechazado en sus pretensiones amorosas por la bella condesa.
Por fin Hervé de Penhoët, cuya unión con la condesa estaba ya acordada y decidida, era ardiente partidario del hermano del duque de Bretaña, y por consecuencia, el duque le consideraba como enemigo.
Las distintas circunstancias que acabamos de enumerar, y el dominio absoluto que ejercía cada gran señor en sus dominios, deben hacer comprender fácilmente cómo la cautividad de Rolanda había podido prolongarse tanto tiempo sin peligro para el barón.
Sin embargo, para mayor precaución, el barón obligaba á Rolanda á permanecer en su habitación y ómner en ella siempre que un extraño llegaba al castillo.
Por eso fué grande la sorpresa de los dos jóvenes, cuando á la mañana siguiente un paje fué á decirles que las esperaban en el salón para el almuerzo.
—¿Acaso—murmuró Blanca enrojeciendo,—los huéspedes que vinieron anoche han partido ya?
—No, señora—murmuró el paje,—el señor conde de Penhoët está en su habitación con sus escuderos y bajará al instante.
—¿Es extraño!—dijo Rolanda en cuanto el paje se hubo retirado.

—En efecto—dijo Blanca no menos pensativa, porque la idea de volver á ver á Oliverio la preocupaba solamente;—pero, ¡Dios mío, qué mal vestida estoy yo! Mi toca está torcida.
—Yo os ayudaré á arreglarla—dijo Rolanda con dulce sonrisa.
Pocos minutos después, los dos jóvenes penetraban en el gran salón. Oliverio entró casi al mismo tiempo, y Blanca se sonrió cuando el joven conde saludó como si la viera por primera vez desde su llegada al castillo. Rolanda, siempre tranquila y digna, supo contener los dolorosos recuerdos que evocaba en su alma la vista del hermano de Hervé de Penhoët.
En cuanto al barón, jamás se había mostrado más jovial, hablando alegremente con Oliverio del gran torneo que se iba á dar en Rennes en honor del condestable Arturo de Richemont, tío del duque de Bretaña, cuyo ejército se hallaba en aquellos momentos delante de Laranchez.
El barón, que había sido uno de los más rudos campeones de su tiempo, era apasionado de todos los ejercicios de fuerza ó destreza, y refería á su joven huésped los brillantes torneos, justas y combates á que había asistido.
Animado por estos recuerdos de su juventud, el anciano hablaba con fuego, con entusiasmo, y su fisonomía habitualmente dura y feroz, parecía verdaderamente transformada.
Ranulfo y Oliverio escuchaban con interés la relación del anciano. El conde de Penhoët había anunciado que se dirigiría al torneo y el barón le propuso hacer el camino en su compañía. Oliverio aceptó con interés, dirigiendo á Blanca una mirada que hizo sonrojar de nuevo á la joven.
—¡Ah! el conde vuestro hermano nos

hará gran falta en el torneo!— exclamó el anciano barón.— Aunque hayamos tenido más de una pélea los dos, eso no impide que reconozca que era una de las primeras lanzas de Bretaña.
—Hubiera podido estar seguro de alcanzar el premio en el torneo; nadie en Bretaña podía luchar contra él—dijo Oliverio.
—¡Oh!—repuso vivamente el barón,— cuando vuestro hermano dejó el país, Ranulfo era todavía un niño; si el conde viviera, acaso podría encontrar un brazo mas fuerte que el suyo.
Una sonrisa de desdén se dibujó en los labios de Oliverio, que no juzgó, sin embargo, oportuno responder.
—El otro día,—dijo Ranulfo con orgullo como para responder á la sonrisa incrédula de su huésped,— yo montaba un potro muy bravo; al llegar al vado de la encina vieja se negaba á pasar, yo tenía prisa, eché pié á tierra, me coloqué debajo del caballo, le cargé á mis espaldas y pasó al otro lado del río. Legofi y mi padre pudieron ver lo que os digo.
—La fuerza sola no basta para un torneo, y mi hermano no tenía rival para mandar un corcel, ni nadie le ganaba en destreza para manejar la lanza.
—¿A pié ó á caballo, no temo á nadie en Bretaña!—replicó fieramente Ranulfo.
—¿Suponéis que el caballero que os derribó ayer dos veces del caballo no era bretón?—exclamó Rolanda lentamente.
Ranulfo enrojeció de cólera y de confusión, mientras su padre fruncía el ceño con enojo.
—Ni uno ni otro respondieron, y el incidente no tuvo otras consecuencias que moderar los elogios que á sí propio se prodigaba el joven Kermaria. Además

aquella fanfarronería, que hoy hubiera parecido ridícula, era propia de la época, y semejantes á los héroes de Homero, nuestros antepasados gustaban de hacer su propio elogio. Todas las crónicas del tiempo pueden probarlo, y hoy sería lo mismo, sin la costumbre del disimulo que nos ha dado la civilización. Hoy se piensa acaso más, pero no se dice tanto.
Blanca, advertida por Rolanda, pidió al joven conde detalles del combate donde había sucumbido su hermano.
—¿No me habéis dicho—interrumpió el barón dirigiéndose á Oliverio—que ese alemán que veo al lado de mi escudero acompañaba á vuestro hermano en Formigny?
—Sí, señor—repuso Oliverio.
—Pues bien, llamadle, él nos contará mejor de los hechos de que ha sido testigo, y os evitará á vos tan triste relato.
Por motivos fáciles de comprender, el barón tenía empeño en que la condesa no pudiera conservar duda de la muerte de Hervé de Penhoët; por eso insistió en que Oliverio llamase á su escudero, en lo cual el joven conde pareció consentir con alguna repugnancia.
Uno de los criados del barón fué entonces á prevenir á Federico, que al punto acudió á la orden de su señor.
Mientras el escudero se acercaba á los sitios de honor, Rolanda clavaba en él una mirada suprema. Hubiérase dicho que quería reconocerle, y á las primeras palabras que pronunció, la condesa no pudo contener un movimiento. Llevando rápidamente su mano al corazón.
Aquella emoción, brevemente reprimida, no fué notada más que por Blanca. Los ojos penetrantes del barón y de su hijo estaban clavados en el joven escudero, del que admiraban la talla corpulenta, la apostura firme y tranquila.
A la interpelación que Oliverio le di-